

E ENTREVISTA. SOLEDAD TORRES, abogada experta en derecho migratorio:

“La situación en la zona norte, como puerta de entrada, requiere atención”

Willy Briceño Romero
 redaccion@mercuriocalama.cl

Durante los últimos días, uno de los temas más recurrentes a nivel nacional, que tiene directa relación con los pasos fronterizos en la zona norte del país, especialmente de aquellos no habilitados, resulta ser la masiva migración considerando la situación social y política que se reporta en Venezuela. Al respecto, se refirió la abogada experta en derecho migratorio, Soledad Torres, CEO Legal Global, con más de 20 años de experiencia en carrera diplomática, quien da cuenta de una serie de situaciones que enfrentan los ciudadanos extranjeros que optan por Chile como lugar de residencia temporal o definitiva.

¿Cuál es la realidad de la migración en Chile?

“En los últimos años, Chile ha experimentado un aumento significativo en la migración, especialmente de países latinoamericanos como Venezuela, Haití y Colombia. Este fenómeno se debe a diversas causas, como crisis políticas y económicas en los países de origen, así como la percepción de Chile como un país con oportunidades económicas y estabilidad política. Según datos recientes, la población migrante en Chile representa alrededor del 8% de la población total, lo que ha generado tanto desafíos como oportunidades para el país.

¿Qué se espera ante el escenario político-social en Venezuela?

“La situación en Venezuela sigue siendo muy inestable debido a la crisis económica, política y social que atraviesa el país. Esto ha llevado a una diáspora significativa de venezolanos buscando mejores condiciones de vida en otros países de la región, incluyendo Chile. Se espera que mientras persistan estos problemas, la migración venezolana continúe siendo alta, con posibles incrementos si la situación empeora.

¿Cómo opera el proceso migra-



LA ABOGADA EXPERTA EN DERECHO MIGRATORIO, SOLEDAD TORRE, PLANTEÓ DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES.

torio en Chile?

“El proceso migratorio en Chile implica varios pasos, incluyendo la solicitud de visas y permisos de residencia. Existen diferentes tipos de visas según el motivo de la migración, como visas de trabajo, estudio, reunificación familiar. El Servicio Nacional de Migraciones es la entidad encargada de gestionar estas solicitudes y regular la permanencia de los migrantes en el país. Además, Chile ha implementado políticas para integrar a los migrantes, aunque estos procesos pueden ser complejos y burocráticos.

¿Cuál es la respuesta y escenario ante una posible gran migración hacia país?

“La respuesta de Chile ante una gran migración ha sido mixta. Por un lado, el país ha implementado políticas de acogida y regularización para ciertos grupos de migrantes. Por otro lado, ha habido desafíos en términos de infraestructura, servicios públicos y

empleo, lo que ha generado tensiones sociales en algunas comunidades. El gobierno y diversas organizaciones han trabajado en programas de integración, pero aún hay áreas que necesitan mejoras para manejar eficazmente grandes flujos migratorios.

Si bien el mayor número de ingreso al país se concentra en la frontera en la zona norte ¿La población migrante en dónde se concentra en mayor cantidad?

“Aunque muchos migrantes ingresan al país por la zona norte, la mayoría tiende a establecerse en las grandes ciudades, particularmente en Santiago, debido a la mayor disponibilidad de empleo, servicios y redes de apoyo. Otras ciudades con concentraciones significativas de migrantes incluyen Antofagasta, Iquique y Valparaíso.

¿Cuáles son las principales problemáticas de los migrantes que llegan al país?

“Los migrantes en Chile enfrentan varias problemáticas,

entre las cuales destacan las barreras idiomáticas y culturales. Aunque muchos migrantes son hispanohablantes, existen diferencias culturales que pueden dificultar la integración.

Además, de la discriminación y xenofobia, ya que algunos migrantes enfrentan actitudes discriminatorias y xenofóbicas. Otra problemática representa el acceso a empleo y vivienda, donde la competencia por empleo y vivienda puede ser intensa, y muchos migrantes terminan en trabajos informales o en condiciones precarias.

En esta línea, también tenemos que considerar la problemática por el aumento de población en el acceso a los servicios públicos básico, educación y salud.

“La sobrecarga en servicios como salud y educación puede limitar el acceso adecuado para los migrantes.

Para concluir una reflexión en torno al fenómeno que está latente en el país, y principalmen-

“En los últimos años, Chile ha experimentado un aumento significativo en la migración, especialmente de países latinoamericanos, como Venezuela, Haití y Colombia”.

“Aunque muchos migrantes ingresan al país por la zona norte, la mayoría tiende a establecerse en las grandes ciudades, a la disponibilidad de empleo, servicios y redes de apoyo”.

“La migración en Chile, especialmente en la zona norte, es un fenómeno complejo que refleja tanto los desafíos como las oportunidades de la globalización”.

te en la zona norte por representar la puerta de entrada al territorio nacional.

“La migración en Chile, especialmente en la zona norte, es un fenómeno complejo que refleja tanto los desafíos como las oportunidades de la globalización. La llegada de migrantes puede revitalizar comunidades y economías locales, aportando diversidad y nuevas perspectivas. Sin embargo, también presenta retos significativos en términos de integración, infraestructura y cohesión social.

Es crucial que tanto las autoridades como la sociedad civil trabajen conjuntamente para desarrollar políticas inclusivas y sostenibles que promuevan la integración y el respeto mutuo, asegurando que los derechos de todos sean protegidos y promovidos. La situación en la zona norte, como puerta de entrada, requiere atención especial para manejar los flujos migratorios de manera efectiva y humana.